

Libertar un pueblo es poco,
Poco le parecen dos ;
O ese hombre es un semidiós,
O está loco.

Cuando próximo á expirar
Se ve casi derrotado,
Le preguntan qué ha pensado,
Y él les responde: ¡ Triunfar !

Lo ve la Europa asombrada,
Y muestra á la Europa en fin,
En Carabobo y Junín,
Que no hay burlas con su espada.

Perece el Libertador
Abandonado, abatido.....
Calderón no ha comprendido
Los percances del amor.

Mortal que leyendo estás,
¿ La Patria salvar esperas ?
Pues ámala muy de veras,
Pero de burlas jamás.

No señor,
Calderón lo tiene dicho :
No hay burlas con el amor.

RICARDO CARRASQUILLA

Un Obispo Misionero

Aunque nuestra REVISTA está principalmente destinada á promover los intereses del Colegio, no se desentiende de lo que mira á la prosperidad de la Iglesia y de la Patria. Ni ¿ cómo proceder de otro modo, si nuestro fecundo Instituto se estableció y se conserva para formar cristianos fervorosos y ciudadanos patriotas ?

Uno de los medios para lograrlo, es honrar el recuerdo de los varones insignes, y proponer sus ejemplos á la imitación de la juventud estudiosa. Con tal fin, y con el de pagar tributo de amistad á la memoria de un hombre sabio y bueno, registramos en estas páginas el nombre del Ilmo. Sr. D. Fray NICOLÁS CASAS Y CONDE, Obispo de Adrianópolis y Vicario Apostólico de Casanare, muerto hace poco tiempo en esta capital.

El Padre CASAS, como le llamaban cariñosamente entre nosotros, era de nacionalidad española; pero desde que vino acá y, sobre todo, desde que fue elevado á la dignidad episcopal, cobró á nuestra Patria tan cordial, tan encendido cariño, que podía aquel fraile de origen extranjero dar lecciones de amor al suelo colombiano á muchos de los nacidos en él.

Su amor no consistía en frases lisonjeras, sino en obras fecundas. Desde escribir un voluminoso libro para estudiar con rica doctrina y ánimo sereno los problemas político-religiosos contemporáneos, libro que mereció los elogios de la *Civiltà Cattolica*, hasta enseñar los rudimentos del catecismo á los niños medio salvajes, y recorrer leguas de desierto y atravesar los anchísimos y traidores caños de Casanare, para administrar á un infeliz los sacramentos; desde formular un vasto plan para la colonización del Llano, hasta partir, por días enteros y al rayo del sol, á golpes de almadana, la piedra para los cimientos de la iglesia de Támara; á todo se extendía en lo temporal y en lo espiritual la incansable actividad del P. CASAS, animada por el celo de la gloria de Dios, del bien, no sólo celestial sino terreno, de sus prójimos.

Porque aquel sacerdote, aquel obispo, que todo lo subordinaba á lo *único necesario*, aquel religioso empapado en las antiguas tradiciones, era un ciudadano amantísimo del progreso, preocupado con hacer á los hombres felices en la tierra, mientras les iba enseñando á conquistarse la felicidad del cielo.

Pasando de sus obras á su persona, creemos que al P. CASAS se puede aplicar lo que dice la Escritura de Job: *varón sencillo, temeroso de Dios, apartado del mal*; y el elogio de Jesucristo á Natanael: *Hé aquí un verdadero israelita, en quien no hay doblez*. El cumplió la recomendación, tomada de Isaías, que hace la Iglesia á los Obispos el día de consagrarse: *No apellides luz á las tinieblas, ni tinieblas á la luz; no llames bien al mal, ni mal al bien*.

El Sr. D. Miguel Antonio Caro hizo, con ocasión de la muerte del P. CASAS, los dulces y elegantes exámetros que, con permiso de su autor, publicamos en seguida:

FR. NICOLAI CASAS, HISPANI AUGUSTINIANI,

PIA RECORDATIO (I)

Tu natale solum et patrem matremque relinquens,
Per mare, per terras venisti, sancte sacerdos,
Extremas ut oves nuda regione iacentes
Dúcere divini posses in ovile Magistri.
Tali ópere in medio vires, non Gratia, desunt:
Iam résides, plácida iam Crux te prótegit umbra,
El frémitus mundi cessas audire profanos.—
At nobis líceat secreta voce vocare
Te, páriter votis nunc respondere paratum.—
Fíctile vas fractum est, flos immortalis adeptus,
Non tamen omnis, adhuc castum sentimus odorem.

M. A. C.

Mens. apr. an. 1906.

PIADOSO RECUERDO

DE FRAY NICOLÁS CASAS, AGUSTINO ESPAÑOL
(Traducción literal)

Tú dejando el suelo nativo y el padre y la madre, viniste por mar y por tierra, oh santo sacerdote, en busca de las ove-

(1) Aunque en la escritura latina no es costumbre marcar el acento, hemos creído conveniente, al dar estos versos á la estampa, marcarlo en voces esdrújulas que pueden ser de dudosa acentuación para los no versados en la prosodia.

jas más apartadas, decaídas en región desnuda, á fin de poderlas conducir al aprisco del Divino Mayoral.

En medio de esa labor faltáronte las fuerzas, no la gracia : descansas ya, ya la Cruz te protege con su plácida sombra, y cesas de oír el profano tumulto del mundo.

Mas, por nuestra parte, séanos dado invocarte con voz secreta, á ti, dispuesto ahora á responder de igual modo á nuestros votos.

El vaso de barro ha quedado roto, la flor inmortal ha sido arrebatada, no toda empero ; todavía sentimos su casto aroma.



LECTURAS SOBRE EL ARTE DE EDUCAR

III

EL ESQUELETO HUMANO

Antes de entrar en el estudio de las potencias humanas, que pertenece á la Antropología, y en el de los órganos con que el alma ejercita varias de esas facultades, que toca á la Anatomía y á la Fisiología, consideremos la disposición general del cuerpo, cuyo sostén es el esqueleto. Nada más árido, nada más repugnante á primera vista que la osamenta del hombre; nada, bien estudiado, que revele mejor nuestra naturaleza espiritual, nuestros inmortales destinos.

Comparado el hombre con los demás mamíferos, salta á los ojos no la diferencia, la diversidad entre el Rey de la Creación y los súbditos de su universal imperio. En los brutos, la cabeza se articula con la columna vertebral en ángulo—sin exceptuar al mono—y las extremidades forman, á su turno, otro ángulo con la espina dorsal. En nuestra especie, cabeza, tronco, extremidades, todo se dispone en línea recta, vertical. La cabeza del bruto mira á la tierra, su destino final; la del hombre, al cielo, su fin último. En la bestia las mandíbulas forman la parte más